

La planificación como eje estratégico para la transformación emancipadora

Luego de la edición anterior (Nº 0) de la revista digital *Ágora*, en homenaje a nuestros catedráticos, emprendimos el recorrido hacia el fortalecimiento institucional de la revista: consolidación de su estructura, normativas, mecanismos de convocatoria y procesos editoriales, con el propósito de garantizar su continuidad y robustecer su papel en la difusión de conocimientos en torno a la planificación.

En el primer número reafirmamos el compromiso de la revista con una visión de la planificación que trasciende los enfoques técnicos tradicionales. No se trata de cualquier planificación: hablamos de una planificación con intención, que articula voluntad política, rigor metodológico y conocimiento profundo para generar transformaciones emancipadoras. Una planificación que potencie las capacidades comunitarias y contribuya a superar las debilidades organizativas, cognoscitivas y políticas que aún persisten, avanzando hacia una sociedad más democrática que camine sobre sus propios logros.

La revista que hoy presentamos inaugura un espacio académico de alto nivel, orientado a reflexionar sobre la planificación como herramienta para la emancipación de los pueblos y la construcción de alternativas al modelo hegemónico global. En un contexto internacional caracterizado por tensiones geopolíticas crecientes, guerras híbridas y graves violaciones de derechos humanos—como las que enfrenta actualmente el pueblo palestino—, la planificación se reafirma como un campo estratégico de producción de conocimiento y de acción política. Su relevancia se sustenta en principios de soberanía, integración y justicia social, y en la necesidad de repensar los modelos de desarrollo desde una perspectiva multipolar.

Este primer número reúne artículos científicos y ensayos académicos que, desde distintas perspectivas teóricas y metodológicas, examinan la planificación como praxis emancipadora. Mientras los artículos científicos presentan resultados de investigación orientados a fortalecer las bases conceptuales, metodológicas y empíricas de la planificación, los ensayos académicos formulan reflexiones estratégicas que amplían el debate político, epistémico y geopolítico. En conjunto, estas contribuciones configuran un corpus que articula múltiples escalas territoriales, sistemas productivos, identidades culturales y disputas contemporáneas en torno a la planificación.

En el eje Producción del conocimiento y epistemología crítica para la planificación, destacan los artículos de Ricardo Menéndez, *Tipologías sociales. Síntesis e impulso de dinámicas sociales*, y de Miguel Martín, *Implicaciones jurídico-filosóficas del concepto Estado Docente*. Ambos trabajos interpelan los fundamentos epistemológicos que abren nuevas perspectivas para comprender los procesos sociales y educativos en la planificación. Este eje aporta un enfoque crítico que fortalece las bases conceptuales sobre las cuales se construyen propuestas con un enfoque transformador.

La línea Sociedad, diversidad, identidad cultural y planificación en conexión con los territorios en las perspectivas de género, etnia y clases sociales está representada por Yosmar Molina, con *Cine y subjetividad: estudio de la narrativa audiovisual como espacio de autodescubrimiento*, y por Amarilis Rosas, con *Liderazgo femenino gerencial en la gestión del conocimiento universitario: un enfoque desde la planificación emergente*. Estas investigaciones exploran la interrelación entre cultura, subjetividad y planificación, destacando la importancia de reconocer la pluralidad de actores y enfoques en los procesos

de transformación social. En esta línea, la diversidad cultural y de género se asume como componente central de toda estrategia de planificación con énfasis en los sujetos y actores.

En la línea Geopolítica internacional, gobernanza, antiimperialismo y pensamiento bolivariano para la planificación, se agrupan varias contribuciones: Emiro Torres aborda *Gobierno del futuro: uso intensivo de datos e inteligencia artificial para las políticas públicas*; Paulina Pérez presenta *Defensa integral de la nación e innovación en la Fuerza Armada Nacional Bolivariana: imperativo estratégico*; Carmen Cardozo reflexiona en *Inteligencia organizacional, control interno y participación protagónica en la construcción del ecosistema público contemporáneo*; José Gregorio Linares analiza *La campaña contra el Libertador en papers académicos y en redes sociales: estrategia geopolítica imperial*.

Este conjunto de trabajos ofrece un abordaje articulado de los desafíos geopolíticos contemporáneos, integrando perspectivas tecnopolíticas, militares, institucionales y discursivas que resultan clave para proyectar una planificación con horizonte soberano y latinoamericano.

El eje Planificación ecosocialista del territorio, la energía y los sistemas urbanos está representado por José Luis Berroterán con *Una visión metodológica para la clasificación de paisajes ecológicos en Venezuela*. Su propuesta metodológica contribuye a fortalecer los instrumentos técnicos y conceptuales para la gestión sustentable del territorio en el marco de un enfoque ecosocialista. Este aporte evidencia la importancia de integrar criterios ecológicos y sociales en la planificación territorial contemporánea.

Por último, Néstor Martínez, en su ensayo *Las escalas subregional y local en la planificación. Anclajes e integración para el desarrollo nacional, se inscribe en la línea Planificación, economía marxista, motores de desarrollo y encadenamientos productivos, aportando una reflexión estratégica sobre la articulación territorial y económica como elemento clave para el desarrollo nacional*. Este enfoque territorial refuerza la idea de que la planificación debe enraizarse en las escalas locales para contribuir de manera efectiva al desarrollo nacional.

En conjunto, estos trabajos configuran un mapa estructurado de líneas de investigación estratégicas, en el cual la planificación se proyecta como campo científico y político, atravesado por disputas epistémicas, culturales y geopolíticas. La combinación de enfoques empíricos, teóricos y reflexivos contribuye a consolidar un espacio de producción académica rigurosa, orientada a incidir en los procesos de transformación social.

Este número inaugural aspira a posicionarse como un referente para la discusión crítica y propositiva sobre la planificación, ofreciendo a la comunidad académica y a los actores sociales un conjunto de aportes que enriquecen el debate contemporáneo y fortalecen las bases para la construcción de alternativas soberanas y justas. Asimismo, invita a investigadores, colectivos y organizaciones a sumarse a las próximas convocatorias, contribuyendo al desarrollo de un espacio editorial comprometido con la producción de conocimiento emancipador y liberador de las amarras colonialistas.

Dr. Nelson Rodríguez
Director General de Investigación FEVP